

## DOCUMENTO NUMERO 115.

PERSONAL DE LA SECCION 3.<sup>a</sup>

JEFE, General Luis Carballada.  
 CAPITAN 1.<sup>o</sup>, Ignacio Moreno.  
 „ 2.<sup>o</sup>, Carlos I. Villegas.  
 ESCRIBIENTE, Miguel Ávalos.  
 „ Manuel Corral.

## COMANDANTES.

1.<sup>o</sup> CUERPO, Victoriano Torrentera.  
 2.<sup>o</sup> „ Gregorio Nava.  
 3.<sup>o</sup> „ Próspero Cahuantzi.  
 4.<sup>o</sup> „ Luis G. Leon.  
 6.<sup>o</sup> „ Abraham Plata.  
 7.<sup>o</sup> „ José María Perez.  
 8.<sup>o</sup> „ Pedro M. Campuzano.  
 9.<sup>o</sup> „ Ponciano Cisneros.  
 10.<sup>o</sup> „ Miguel Cid y Leon.  
 11.<sup>o</sup> „ Antonio Z. Rojas.

## DOCUMENTO NUMERO 116.

## INFORME

Sobre el estado que guardan los cuerpos rurales de la Federacion,  
 dados por la Inspeccion General.

En la Memoria presentada al Congreso de la Union, por la Secretaría del digno cargo de vd., el año próximo pasado, fué incluso el informe dado por el que suscribe, relativamente al estado que guardó la organizacion de las fuerzas rurales de la Federacion, así como á los servicios por ellas ejecutados durante el periodo corrido de Octubre de 1877 á Diciembre de 1878.

A fin de que para formar la Memoria correspondiente al presente año, sirva en lo relativo el informe de esta Inspeccion General, tengo la honra de producirlo por el periodo de Enero de 1879, á Setiembre de 1880, siguiendo, como en otras veces, el sistema de referir lo que corresponde á cada cuerpo separadamente.

## PRIMER CUERPO.

En Enero del presente año, se encontraba ya el cuerpo prestando sus servicios en el Estado de Michoacan, estando la matriz en la ciudad de Pátzcuaro.

El 1.<sup>o</sup> de dicho mes, se incorporó el cabo 1.<sup>o</sup> Trinidad Dorantes con la fuerza que había ido á expedicionar á la Coahuayana, habiendo llegado varios guardas enfermos de fiebre intermitente y muy destruida la caballada.

En los dias 9 y 10 marcharon en comisiones del servicio, una partida de 20 hombres para Tacámbaro, Ário, Taretan y Uruapam; otra de 20 hombres, para los Distritos del Sur y Occidente del Estado, y un destacamento de 20 hombres tambien para Ário de Rosales.

El 22 marchó de Pátzcuaro para Zacapú, una partida de 36 guardas á desempeñar comision del servicio, volviendo á incorporarse el dia 29, así como la de 20 hombres que había ido á los Distritos del Sur y Occidente, se incorporaron el dia 26.

Los destacamentos que estaban en Ário y Uruapam, se concentraron en Pátzcuaro el dia 31, para pasar la próxima revista de comisario.

El 5 de Febrero salió para Uruapam una partida de 20 hombres, que permaneció en aquel punto hasta el dia 28. El 6 marcharon 40 hombres para Zamora, al mando del coronel jefe del cuerpo, cuya fuerza se incorporó el dia 13. Tambien salieron el dia 6 para los Distritos del Sur y Occidente, 20 guardas al mando de un cabo 2.<sup>o</sup> que regresaron el dia 23.

El 7 salió por disposicion del general en Jefe de la brigada de operaciones en el Estado, una fuerza de



20 guardas al mando de un cabo 1.º, con objeto de situarse en Zacapú, de donde regresó el día 28, después de haber perseguido sobre la marcha á los salteadores Antonio Orta, Antonio García y José María Orozco, que fueron aprehendidos y consignados á la Prefectura de Pátzcuaro.

El día 19 salió para Zamora una fuerza de 25 hombres al mando de un cabo 1.º.

El 7 de Marzo salió una partida de 25 guardas al mando de un cabo 2.º, á incorporarse al destacamento de Zamora. Otra partida de 20 guardas marchó á Uruapam al mando de un cabo 2.º, regresando el día 31. Otra partida de 20 hombres mandados por un cabo 2.º, salió para los Distritos del Sur y Occidente del Estado, regresando á Pátzcuaro el día 30. El coronel jefe del cuerpo, salió á expedicionar rumbo á Zamora, con 20 guardas, y regresando sin novedad el día 24.

En 9 de Abril salieron 20 guardas mandados por un cabo 2.º, á desempeñar comisiones del servicio en varios Distritos del Estado. Igual número de fuerza mandada por otro cabo 2.º, salió con objeto de vigilar el Distrito de Ario de Rosales. La primera de estas partidas regresó á Pátzcuaro el día 28, y la 2.ª el 1.º de Mayo.

El 14 salió el coronel jefe del cuerpo, con 15 guardas rumbo á Zamora, volviendo á Pátzcuaro el día 24. El mismo día 14 salió para Cotija, un cabo 1.º con 20 hombres, y el 17 salió de Zamora el cabo 1.º, Dorantes, con 20 guardas, rumbo á la Barca, de donde regresó á Zamora el día 20.

El 18 se mandó una partida de 20 guardas que expedicionase al mando de un cabo 2.º, por el rumbo de Taretan, regresando dicha partida el día 1.º de Mayo, después de haber dispersado, en virtud de una tenaz persecucion, la gavilla que había aparecido por aquellos rumbos, á la que se quitó un fusil Remington de infantería y un rifle de Enfield.

En 7 de Mayo salieron 15 guardas al mando de un cabo 2.º, á situarse en la plaza de Zacapú, de orden del general en jefe de la brigada de operaciones. El 15 salió una partida de 20 guardas al mando de un cabo 2.º, á desempeñar varios servicios en diferentes puntos del Estado. Esta partida regresó á Pátzcuaro el 30 de Mayo.

El coronel jefe del cuerpo, marchó con una partida de 20 guardas á recorrer los puntos de Uruapam, los Reyes, Cotija y Zamora, regresando de este último punto, á Pátzcuaro el día 23.

Otra partida de 20 hombres al mando de un cabo 2.º, salió el día 21 rumbo á Tacacuaro, con objeto de perseguir á una gavilla que apareció en el punto llamado "Tierras Amarillas;" de esta expedicion regresó la fuerza sin novedad alguna el día 2 de Junio. La partida que el día 14 de Abril salió para Cotija, regresó á Pátzcuaro el 31 de Mayo.

El día 3 de Junio marchó para Zamora una partida de 10 guardas al mando de un cabo 2.º, de donde regresaron el día 19.

Al día siguiente salió para Tacámbaro un cabo 1.º con 20 guardas, y para Zacapú, un cabo 2.º con 15. La primera de estas partidas regresó el día 20, y la 2.ª el día 18, habiéndose incorporado también el día 5, otra partida de 15 guardas que había ido á Zacapú, al mando de un cabo 2.º.

El día 7 llegó de Zamora el cabo 1.º Dorantes, con 11 guardas.

Al día siguiente salió para esta capital el jefe del detall del cuerpo, con un cabo 1.º, tres 2.ºs y 45 guardas, con el objeto de escoltar una conducta de platas. El mismo día marcharon á desempeñar diversas comisiones en varios puntos del Estado, un cabo 2.º y 20 guardas. Esta última partida volvió á Pátzcuaro el día 28.

El día 26 marchó el jefe del cuerpo con un cabo 1.º, tres 2.ºs y 45 guardas rumbo á Taretan, Uruapam y los Reyes, regresando á Pátzcuaro el día 30 en la noche.

El día 10 de Julio regresó á Morelia el jefe del detall, con un cabo 1.º, tres 2.ºs y 61 guardas. Esta fuerza condujo al regresar de la capital de la República, el vestuario, montura y equipo destinado á la 2.ª y 3.ª compañía, los que recibieron sus prendas correspondientes el día 15 en Morelia, á donde habían llegado con ese objeto y de paso para Maravatío. La primera compañía recibió su vestuario y equipo en México.

El día 11, de orden del general en jefe de la brigada de operaciones, marchó el jefe del detall en comisión del servicio, al Distrito de Zamora, con dos cabos 2.ºs y 40 guardas de la 1.ª compañía.

El 17, salió de Morelia el coronel jefe del cuerpo, con una parte de la 1.ª compañía, la 2.ª y la 3.ª, llegando el mismo día á Indaparapeo, el 18 á Acámbaro y el 19 á Maravatío, donde quedó establecida la Comandancia y Mayoría del cuerpo, por habersele encomendado la conservación del orden y tranquilidad pública en el Distrito de Oriente del Estado.

El jefe del detall que había ido á Zamora con 40 hombres, se incorporó al cuerpo en Maravatío el día 25. De este último punto, salieron el día 28, 40 hombres al mando de un cabo 1.º y dos 2.ºs para Zitácuaro, y 20 hombres con un cabo 2.º para el puerto de Medina.

El día 7 de Agosto, marchó el destacamento de este último punto rumbo á Tlalpujahua, donde se decía que había aparecido una gavilla de bandoleros, la que, según se tuvo noticia, huyó para el Estado de México, por lo que el destacamento regresó al puerto de Medina sin novedad, incorporándose el día 31 en Maravatío, para pasar revista de comisario.

En el citado Agosto comunicó el jefe del cuerpo, que la caballada se veía atacada de una epizotia, y esta Inspeccion General tomó desde luego las providencias conducentes á remediar el mal.

El día 3 de Setiembre marchó á Ixtlahuaca un cabo 2.º con 11 guardas, á desempeñar una comisión del Ministerio de Guerra, y el destacamento de puerto de Medina salió á retirarse á este último punto, después de pasada la revista de Comisario.

La partida que salió para Ixtlahuaca, volvió á Maravatío el día 5, y el 6 salió para Morelia otra partida de 11 guardas, que regresó el día 9.

El día 11 marchó el cabo 1.º Manuel Espinosa, con tres 2.ºs y 30 guardas á relevar el destacamento de la 3.ª compañía, que á las órdenes del cabo 1.º, Wenceslao Moreno, se hallaba en Zitácuaro.

El 17 salió para Morelia una partida de 7 guardas, á las órdenes de un cabo 2.º, á desempeñar una comisión del servicio. Dicha partida regresó á Maravatío el día 20. Otra partida de 6 guardas al mando de un cabo 2.º, salió para Morelia el día 23, en comisión del servicio, regresando el 27 sin novedad.

Durante el transcurso de los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre, el servicio se hizo con toda actividad y exactitud, sin que hubiera acaecido ninguna novedad que fuera digna de mencionarse.

En la noche del 1.º de Enero de 1880, salieron de Puruándiro 20 guardas de la 1.ª compañía, á las órdenes de un cabo 2.º, con dirección á los puntos conocidos por "Potreros," á fin de impedir la reunión de unos individuos armados, que se tentan noticias positivas debían encontrarse en el rancho de la "Caña," y trataban de trastornar el orden y tranquilidad públicos. Esta fuerza regresó sin novedad á su punto el día 3, pues los bandoleros se dispersaron con anterioridad á la llegada de ella.

El mismo día 3 marchó de la Piedad para Morelia, en comisión del servicio, una partida de 10 guardas de la 2.ª compañía, á las órdenes de un cabo 2.º, regresando sin novedad el 8.

El día 12 marchó para Puruándiro, el cabo 2.º, Manuel Palacios, con 20 guardas de la 3.ª compañía, y se incorporó á la matriz del cuerpo procedente de aquel punto, el cabo 2.º Miguel Castro, con 18 guardas de la 1.ª compañía.

Con fecha 13 marchó un cabo 2.º con 20 guardas á expedicionar por varios Distritos del Estado.

Procedente de Puruándiro se incorporó el día 15, el cabo 1.º Manuel Espinosa, con un cabo 2.º y 20 guardas de la 1.ª compañía.

El día 16 marchó de Zamora á la plaza de Jiquilpam, por disposición del general en jefe de la brigada de operaciones en el Estado, un cabo 2.º con 20 guardas de la 2.ª compañía.

Un cabo 1.º y 10 guardas, salieron el 17 en comisión del servicio rumbo á Morelia, regresando sin novedad, el día 22.

El 24 quedó encargado interinamente del mando de la 1.ª compañía, el cabo 2.º Miguel del Río, por marchar á la capital el cabo 1.º Manuel Espinosa, usando de la licencia que por un mes le concedió el Inspector General del ramo.

Procedente de Morelia se incorporó el día 25 al destacamento de Puruándiro, la partida que con fecha 13, marchó á expedicionar por los Distritos del Estado.

El 5 de Febrero marchó de la Piedad para Morelia, una partida de diez guardas de la 1.ª compañía al mando de un cabo 2.º, incorporándose el 10 sin novedad.

Por disposición del general en jefe de la brigada de operaciones en el Estado, marchó el comandante del cuerpo con un cabo 1.º, cinco segundos y cincuenta y dos guardas, á establecerse en Zamora con la matriz del cuerpo, cubriendo la plaza de la Piedad con un destacamento de veinte guardas á las órdenes de un cabo 2.º.

Una partida de veinte guardas de la 3.ª compañía, al mando de un cabo 2.º, marchó de Puruándiro el día 13 á recorrer varios Distritos del Estado.

El día 16, salió de Zamora el Jefe del Detall, con un cabo 1.º, tres 2.ºs y cuarenta guardas, con objeto de perseguir una gavilla de bandoleros que ese día apareció en el punto llamado Cuestas de Santiaguillo,



la que se fraccionó y dispersó en fuerza de la tenaz persecucion que se le hizo, regresando la fuerza sin novedad, en la tarde del 18.

Para Morelia salió el día 21 una partida de quince guardas, al mando de un cabo 2.º, regresando el día 26 sin más novedad, que la desercion de un guarda que desertó franco.

El mismo día 26 se incorporaron sin novedad, el destacamento de Puruándiro, y la partida que marchó á Morelia el día 13.

La fuerza de 19 guardas de la 2.ª compañía, que al mando de un cabo 2.º existía en Jiquilpam, se incorporó el día 29 á la matriz, siendo relevada por una fraccion de quince guardas y un cabo 2º de la 1ª compañía.

Por orden superior se retiraron con fecha 1.º de Marzo los destacamentos de Jiquilpam y el de Puruándiro, con orden de dirigirse á Pénjamo, donde se incorporaron al cuerpo el día 7 del mismo, marchando el 11 y pernoctando en Irapuato.

El día 12, por orden superior, se fraccionó la fuerza en destacamentos en el orden siguiente:

En Leon, comandante del cuerpo, jefe del detall, dos cabos 2.ºs y veinte guardas.

En Romita, un cabo 2.º y diez guardas.

En Piedragorda, un cabo 2.º con igual número de hombres que el anterior.

En Silao, igual número de fuerza.

En la hacienda de la Calera, igual destacamento.

En la de Burras, cinco guardas.

En la de Buenavista, un cabo 1.º y diez guardas.

En el molino de Zarabia, diez hombres al mando de un cabo 2.º

En el Guaje, un cabo 2º y quince guardas.

En Pénjamo, diez guardas y un cabo 2.º

Estos destacamentos vigilaban diariamente la seguridad pública, sobre la vía que conduce á los puntos en que estaban situados, redoblando más su vigilancia los que se encontraban en la carrera de Celaya á Guanajuato y Leon.

Con toda la caballada muy maltratada, y habiendo dejado en Irapuato un guarda enfermo, se incorporó el día 21, procedente de Zamora, el cabo 2º José María Herrera, con trece guardas de la 1.ª compañía.

El cabo 2º Herrera, marchó con diez guardas el día 22 á situarse en la hacienda de Duarte.

El 23 se recibió por telégrafo la orden de reunir inmediatamente los destacamentos y marchar á Puruándiro á recibir órdenes del general Plata. En el acto se previno á los comandantes de los destacamentos, se concentraran en Pénjamo, moviéndose el cuerpo el día 24, pernoctando en Silao, en donde se le incorporó el destacamento de ese punto y el de la hacienda de Duarte.

El 25 se continuó la marcha, pernoctando en la hacienda de Guadalupe, donde se incorporaron los destacamentos que existían en Burras, Calera, Buenavista, Zarabia y el Guaje, así como el guarda que quedó enfermo en Irapuato.

El 26 arribó la fuerza á Pénjamo, incorporándosele los destacamentos de aquel lugar, Piedragorda y el de la Puerta de San Juan que ántes estaba en Romita.

El día 27 siguió el cuerpo su marcha, pernoctando en Puruándiro, punto marcado por la Superioridad, para esperar órdenes.

El 28 marchó para Morelia en comision del servicio, una partida de diez guardas, al mando de un cabo 2º

La partida que con fecha 28 partió de Puruándiro, se incorporó el 1º de Abril.

El día 2 de Abril, salieron de Puruándiro á situarse á la Piedad, veinte guardas de la 1ª compañía, al mando de un cabo 2º é igual número de fuerza de la 2.ª compañía á Jiquilpam, para establecerse en ese punto, quedando en Zamora un cabo 2º con treinta guardas de las tres compañías.

El 25 marchó para Zamora de orden superior, el comandante del cuerpo, con diez guardas de la 3.ª compañía.

Procedente de Morelia, se incorporó el día 26, la partida que para ese punto marchó el 28 de Marzo.

El 29 marchó una partida de veinticinco guardas y un cabo 2.º á perseguir una partida de bandoleros, rumbo á la hacienda de San Isidro, Coenco y Naranjas, regresando el 30 después de haber dispersado completamente la mencionada gavilla.

El 1.º de Mayo, procedente de Zamora, llegó á Puruándiro el comandante del cuerpo con veinte guardas.

En comision del servicio marchó á Morelia el día 7, un cabo 1.º con diez guardas de la 2.ª compañía, incorporándose el 10 sin novedad. El mismo día salió para Jiquilpam, una partida de veinte guardas y un cabo 2.º, á fin de relevar el destacamento que allí se encontraba.

El 12, una partida de veinte guardas, á las órdenes de un cabo 2.º, salió á expedicionar por varios Distritos del Estado.

A las once de la noche del 19, por orden superior, salió de la plaza de Puruándiro el comandante del cuerpo, el jefe del detall, un cabo 1.º, cinco 2.ºs y cincuenta y cuatro guardas, recorriendo los puntos siguientes: Presa de Herrera, San Martin, Surumato, Potreros, hacienda de San Juan y pueblo de Santiago Conguripo, llegando á las dos de la tarde del 20 á San Francisco Angamacutiro. En la noche del mismo día 20, se incorporaron dos cabos 2.ºs y cuarenta guardas, procedentes de la Piedad, quienes en su tránsito habian tocado en Barajas, San Márcos y Santa Fé del Rio.

Una partida de diez guardas al mando de un cabo 2º, marchó para Morelia el 25.

El 26, procedente de Morelia, se incorporó la partida que con fecha 12 salió con objeto de expedicionar por varios Distritos del Estado.

La partida que para Morelia marchó el 25, se incorporó el 28 sin novedad.

En cumplimiento de las órdenes que recibió el comandante del cuerpo, el día 31 marchó para Puruándiro con la fuerza que tenía á sus órdenes, dejando en Angamacutiro un destacamento de veinticinco guardas al mando de un cabo 2º, y marchando otro de veinte guardas á la Piedad á las órdenes de otro cabo 2º

El destacamento situado en Angamacutiro, se retiró para Puruándiro el 4 de Junio.

El mismo día se movió de este punto con direccion á Ário de Rosales, el comandante del cuerpo con el jefe del detall, tres cabos 2.ºs y cuarenta guardas de las tres compañías, marchando para Uruápam dos cabos 2.ºs con veinte guardas de la 3ª compañía, y quedando en Puruándiro un cabo 1º, dos cabos 2ºs y cuarenta guardas.

El día 7 llegó á Ário de Rosales el comandante con la fuerza que á sus órdenes llevaba, estableciendo en ese punto la comandancia y mayoría en cumplimiento de orden superior.

El 30, procedentes de la Capital de la República, se incorporaron á la matriz los cabos 1.º Manuel Espinosa y José P. Jarero, con el piquete que traían á sus órdenes y que se estuvo reorganizando en Guadalupe Hidalgo, llegando la caballada algo maltratada por haber resentido la expedicion.

El 5 de Julio marchó á situarse á Pátzcuaro el comandante del cuerpo con un cabo 1.º y otro 2.º y veinte guardas, emprendiendo su marcha en la misma fecha para Tacámbaro, el cabo 1.º Manuel Espinosa, con un cabo 2º y veinticinco guardas. En Ário quedó el jefe del detall con un cabo 2º y veinticinco guardas.

El 13 se incorporó á la fuerza que al mando del comandante se hallaba en Pátzcuaro, el cabo 1.º Espinosa con los veinticinco guardas que llevó á Tacámbaro, y el 14 lo verificó el jefe del detall con la fuerza que existía en Ário.

Al amanecer del 15 se movió la fuerza que estaba en Pátzcuaro, pernoctando en Cheran.

El 16 continuó su marcha, llegando á Zamora donde se estableció la matriz del cuerpo.

El día 20 marcharon á incorporarse al destacamento de Jiquilpam, un cabo 2.º con diez guardas de la 2.ª compañía.

El día 25 marcharon á relevar el destacamento de Puruándiro un cabo 2.º con veinte guardas, y el 30 marcharon con igual objeto á la Piedad, igual número de fuerza.

Los destacamentos relevados se incorporaron sin novedad.

Una partida de diez guardas al mando de un cabo 1º, marchó para Morelia el 3 de Agosto, y regresó sin novedad el 10.

El 16, en cumplimiento de lo dispuesto por la inspeccion general del Ramo, marchó á la capital el cabo 1º Manuel Espinosa, con un guarda.

A las órdenes de un cabo 1.º partió para Leon, una fraccion de quince guardas el día 17.

Procedentes de Jiquilpam, se incorporaron el 21, un cabo 2.º con diez guardas.

El 25 marchó rumbo á Morelia, una partida de diez hombres, al mando de un cabo 2.º

El día 30 se incorporó la partida que con fecha 17 marchó á Leon.

El 1.º de Setiembre regresó la partida, que con fecha 25 de Agosto marchó á Morelia.

El cabo 2.º Manuel Palacios, con treinta hombres procedentes de Jiquilpam, se incorporaron el día 3.